## **PRESENTACIÓN**

## Eduardo R. Palenque

Uno de los reclamos más comunes que le llega a la comunidad universitaria es un reproche acerca de la baja productividad, y que muchas veces se la tilda de escasa. En realidad, la situación es muy distinta, ya que la UMSA realiza la mayor parte de la investigación en el país, y obviamente, también la mayor cantidad de reportes sobre los resultados de esas investigaciones. Sin embargo, debemos reconocer una enorme falla en el sistema de comunicación sobre esos resultados. Por un lado existe un sistema de publicaciones en revistas especializadas y que generalmente están editadas por los respectivos institutos; por otro lado, existe un proceso de generación y acumulación de información que está dispersa en un sinnúmero de documentos que pueden clasificarse como de "circulación restringida". Por ejemplo, las tesis de grado caen dentro de ese segundo grupo. También lo hacen los extractos de las conferencias de resultados. En ambos casos, la cantidad de lectores y de personas que tiene referencia sobre los trabajos realizados es reducida en número, y tiene la característica principal de estar muy ligada al tema de investigación. El resultado final es que el posible impacto de la labor de investigación se reduce en gran medida ya que muy difícilmente llega al público interesado.

Por lo expuesto, y tratando de de subsanar las fallas de ambos sistemas, que además son los predominantes en nuestra universidad, el DIPGIS implementó, la "Revista Institucional Investig@ UMSA" con la ambición de poder proporcionar una visión más general de la labor de investigación realizada en la UMSA. Esa visión general está claramente descrita en la Misión de la Revista, donde se explicita que difundirá a la comunidad nacional e internacional los artículos originales que sean producto de los proyectos de investigación de los diferentes institutos. Entre los objetivos aceptados están los de "consolidar a la UMSA como un referente nacional en investigación" y "fortalecer las vías de comunicación científica y el acceso a la información". Se pretende cumplir con el primero de los nombrados mediante la demostración de la calidad y cantidad de conocimiento generado al interior de nuestra Universidad de manera que simplemente

se ofrezca una herramienta para la evaluación de la cantidad de investigación producida en los institutos. El segundo de los objetivos nombrados se logrará a través de la publicación en el formato tradicional de material impreso y en el formato electrónico y virtual. Esta versión moderna permite la difusión de los textos a gran escala y con un costo mínimo.

En este primer número que nuestros lectores tiene en sus manos (o alternativamente, en sus pantallas) pretende iniciar una actividad que deberá convertirse en rutinaria para los grupos de investigación: difundir los resultados a un público no especialista. Esto nos lleva, tanto a los investigadores como a los editores, a realizar un balance entre el discurso estrictamente técnico (al cual los investigadores estamos acostumbrados) y el simplificado para un público general. Lo que pretendemos en este primer número, y en todos los subsiguientes, es mostrar la producción de los investigadores de la UMSA en una forma tal que no pierda su carácter específico de cada especialidad, y que a la vez pueda ser comprendida por quienes no realizan actividad en el área de conocimiento a la que pertenece. Como corolario, la Revista Investig@ será la vía natural de comunicación de las investigaciones interdisciplinarias, que por su carácter, no tienen buena acogida en ninguna de las publicaciones especializadas de cada campo.

Los Editores confiamos que este intento de difundir lo realizado en la UMSA podrá ser mantenido durante las próximas décadas, ya que la cantidad de material a ser producido es más que suficiente para llenar miles de páginas. Somos optimistas y esperamos que los colegas envíen sus aportes y contribuciones; y que la sociedad se tome un poco de tiempo para enterarse de las muestras presentadas acerca de la labor universitaria de investigación, cuyos resultados tienen la proyección de ser aplicados para resolver problemáticas de desarrollo regionales o nacionales.